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要闻

不久前，我跟一位专注汽车挂
件制造的企业家闲谈。他靠几台
旧机器起步，凭借独特工艺，二十
年里崛起为多家中外名企的合同
供应商。其间，他为寻找“成本洼
地”辗转多地，如今把制造大本营
落户江苏，但为了事业再上一层
楼，“一定要布点上海”。他告诉我，
上周刚参加申城一场投资促进会，
“不愧是上海，对打造营商环境的
‘执念’都到了BEE程度”。

又一个新名词启发了我。BEE

（BusinessEnablingEnvironment，宜
商环境）是世界银行今年将启用的新
评估体系，对比用了17年的营商环境
（DoingBusiness，DB），它对市场准
入、公共服务、金融服务等一级指标分
值有了重大调整，尤其把数字技术应
用贯穿到全部指标评价中。“怎么来理
解呢？”那位企业主谈起自己的经历，

为了利用上海科研、人才和市场信息
集聚的优势，更好对接国内外客户，去
年落户市北一个区，“打动我们的，不
只是区投资办‘秒回’每条答疑微信，
借助大数据平台帮助解决注册登
记、执照办理、税务登记等具体问
题，更在于他们把服务延伸到支持
企业朝‘优’发展，利用该区独特的
‘最佳合伙人’联盟，鼓励汽车相关
企业之间以商引商、以商兴商，让我
们这种专精小企业快速获得技术和
业务成长，这种服务本质是‘让市场
主体更舒服’”。
关注上海营商环境优化的《财

经》记者李皙寅把这一切总结为
“步步为营（商环境），因地制宜（商
环境）”。他认为打造宜商环境关
键是“为企业全生命周期发展赋
能”，避免因过度关注招商引资而
造成碎片化治理和逐底竞争。这
番话正好与那位企业家的经历相
印证。当年好些地方竞相以税收
优惠吸引他投资，可低价难免折损

服务质量，劣质维保企业得势，反
倒会让一些服务好但价格高的企
业遭“逆淘汰”。“随着我们在汽车挂
件领域迈向专精特优，能让创新
链、产业链、资本链、服务链联动的
宜商城市才是最优选，这也是为什
么我们会落户长三角，进军上海
滩。”该企业家表示。
中国社会科学院投融资研究

中心副主任陈经伟指出，“一流营
商环境”只能以真正为企业不同发
展阶段“解决问题”作为评价标准。
简言之，就是在现有法律法规和政
策背景下，政府设身处地为市场主
体在不同发展阶段着想，分析企业
不同发展阶段可能遇到的问题，消
除制约企业发展的各种障碍，打造
便捷高效、稳定透明、公平竞争的企
业经营环境。处理好政府与产业、
市场主体的匹配融合关系，促进创
新要素生态互洽，优化数字经济营
商环境，正是上海在经济全球化竞
争中屹立潮头的一大软实力。

就在这个月，临港新片区发布
《临港新片区2022年营商环境评估
报告》等成果，根据世界银行评价体
系，该片区2022年在市场准入、办理
施工许可、获取公用设施、纠纷解决
等四个BEE指标上排到世界第一梯
队。普华永道中国政府事务主管合
伙人秦洁介绍，近三年来，临港新片
区充分发挥先行先试优势，积极推进
重点领域和关键环节改革创新，推出
一系列全国首创的便利化改革和举
措，市场化、法治化、国际化的一流
营商环境已基本形成。与此同时，普
陀区发布优化营商环境6.0版政策，
对标世界银行宜商环境新评估体系，
聚焦市场主体发展诉求，围绕市场准
入退出、政务服务、科技创新等21个方
面，提出100项改革举措，进一步推广
“不叫不到、随叫随到、服务周到、说
到做到”的“金牌店小二”服务，努力让
企业办事更省心、经营更放心、发展更
顺心，心无旁骛抓发展。

20多年前，诺贝尔经济学奖得

主斯蒂格利茨预言：“中国的城市
化与美国的高科技发展，将是深刻
影响新世纪人类发展的两大主题。”
如大家所见，知识经济创新要素集
聚在加速，连带导致世界经济活动
日益聚焦几个主要市场，大城市或
以其为核心的城市圈就是主战场，
志在成为内外“双循环”节点与枢纽
型全球城市的上海岂能置身事外？
斯蒂格利茨明确指出，全球化背景
下，简单降低土地、水电、人工等有
形物质成本将不再是企业选址时的
首要考虑，而拥有智力资本、技术智
商与创新、金融影响力、生活方式资
产等无形资产的城市将魅力更大，
“它们不仅吸引众多企业家，还吸引
各种人才前往，从而丰富城市工作
与生活环境，这种多样性的环境，反
过来又吸引全球企业入驻”。
要成为这样的“机遇之城”

（Citiesofopportunity），积极改善
营商环境并主动对标宜商环境的
上海，值得期待！

步步为“营”因地制“宜”吴 健

本报讯（通讯员 丁婉星 记

者 江跃中）近日，普陀区一份份量

身定做的《企业健康体检报告》，由

“检测人”“诊断人”和相关专家送往

企业，并现场解读报告，为企业的合

规经营、持续发展“查漏补缺”、保驾

护航。此举受到企业的好评。

波克科技股份有限公司在收

到这份企业专属报告后，既惊讶又

惊喜。“有很多我们自己压根都没

发现的问题。”波克科技副总经理

刘忠生坦言。此外，令他感动的

是，普陀区市场监管局的工作人员

竟主动跨前，为企业量身定制了一

次涵盖企业注册、专利、自主公示、

投诉举报、行政处罚等项目的“全

方位体检”。“想在我们主动开口

前，已实打实帮到了我们心坎上。”

刘忠生回忆说，当天，就在企业内

部建了“企业健康体检项目组”，法

务、财务的负责人、经办人悉数进

组，由市场监管局的工作人员点对

点解读相关条款，企业内部再分工

联动、查漏补缺。

报告究竟为企业提供了哪些

实打实的帮助？亚希和张嫣是波

克科技法务部工作人员。“平时工

作很杂很细，随着企业投资子公

司、上线的游戏不断增多，我们要

跟进的项目也逐渐增多。”亚希介

绍，在体检报告中对用户游戏投诉

的数量、类别进行了详细梳理，这

对客服管理的下一步工作改进指

引了方向。“根据报告提示，我们开

始有针对性进行客服流程规范化

建设，将用户投诉的受理前端、协

调中端、反馈末端全程记录并实时

联动。”张嫣表示，优化后的流程不

仅提升了解决效率，还增进了用户

服务体验。“下一步，我们将继续坚

持合规运营，不断提升自身综合实

力，赋能区域经济发展。”

记者从普陀区市场监管局了

解到，《企业健康体检报告》是今年

普陀区实施营造国际一流营商环

境行动的创新举措之一，对企业在

市场监管领域相关登记许可、投诉

举报、监管处罚等信息进行“一表

式、全画像”把脉问诊。“市场监管

领域涉及到的相关法律法规众多，

企业经营者可能对不少法律法规

的边界、操作存在不知情、不清晰

的困惑，而我们通过跨科室、跨委

办局联动，将企业经营管理的风险

点和雷区逐一排摸，就是想防患于

未然，为企业经营发展减负。”普陀

区市场监管局信用监管科科长蒋

飞华介绍。

截至目前，12家重点企业的

《企业健康体检报告》已送达其手

中。下一步区市场监管局将以十

倍量级扩展企业受益圈，助力企业

轻装上阵、专心发展。

“健康体检报告”保驾企业发展
普陀区市场监管局主动跨前“把脉”

2022年3月11日，十三届全国

人大五次会议闭幕，“丰凡组合”，顺

利收官。大会期间，李丰代表和曹

可凡代表这对“丰凡组合”，每天向

新民晚报发来独家视频报道“北京 ·

代表日志”，以“云采访”记录上海代

表团的履职风采。

今年，李丰连任新一届全国人

大代表。请听全国人大代表、上海

熊猫机械（集团）有限公司采购经理

李丰讲述——人民代表大会制度如

何向世界展现中国式民主，一个代

表团的履职点滴，见微知著。

2022年，十三届全国人大代表

履职“收官年”。恪尽职守，善始善

终，在“云平台”上继续展现履职新

风采，来自上海代表团的阿拉代表

们，准备好了吗？

3月5日晚，在北京饭店代表团

驻地，上海代表团开启“云采访”。

张兆安、朱建弟、邵志清、柴闪闪代

表们面对镜头畅所欲言。此时，现

场稍有不同的是——“丰凡组合”之

“云采访”，来啦！李丰作为“丰凡组

合”发起人，拿起手机录制“云履

职”。6日晚，上海代表团开启第二

场“云采访”，朱国萍代表的采访时

间安排在20时30分。李丰早早找

到她，开始“云采访”之前的“面对

面”采访。朱国萍连任三届全国人

大代表，擅长讲故事，逻辑清晰，言

辞生动。果然在“丰凡组合”视频

中，朱国萍代表侃侃而谈，既说了

“十五分钟生活圈”，也说了老年问

题。“数字时代，‘数字’就一定是老

年鸿沟吗？不！完全可以通过数字

赋能，提升为老服务能级……”这些

话，朱国萍在代表建议中说清楚了，也

在李丰代表的“云采访”中说清楚了。

“李丰，有灵气！”——这是“丰

凡组合”搭档曹可凡的评价。

同为上海代表团全国人大代

表，一位是专业主持人，一位是基层

一线代表，两人搭档拍视频、做策

划、想选题，很是得心应手、相得益

彰。人民代表大会怎么开，代表们

在做什么？一个个小切口、大主题

的“丰凡组合”，通俗解答。“有时，曹

可凡做视频主持人，现场采访代表，

我来拍摄；有时，受访代表直接说，

我直接拍。”李丰说，从3月4日到大

会闭幕，“丰凡组合”紧随大会议程

和代表团日程，努力让话题紧凑、主

题鲜明。

“丰凡组合”记录的不只是严肃

话题，一样讲究团结、紧张、严肃、活

泼。3月8日国际劳动妇女节这一

天，上海代表团该怎么送上节日祝

福？“丰凡组合”给出响亮回答——

用最美好“她祝福”送给“半边天”。

节日前夕，两人早早等候在代表团

驻地餐厅外。面对镜头，五位女代表

神采奕奕地齐声问候——“我们在北

京，祝姐妹们节日快乐！”视频里，笑

容洋溢，气氛欢乐，口罩也挡不住。

3月11日，大会闭幕，代表团即

将离京返沪。李丰说，“丰凡组合”

完成任务，谢谢大家！

大家说，“丰凡组合”，灵的！

本报记者 姚丽萍

代表委员履职故事
会全国两会

从2020年起，“云采访”已成
为抗疫时期两会采访新方式。“云
履职”，也就成了一种代表履职新
方式。
李丰代表和曹可凡代表合作

组成的“丰凡组合”是一种“云采
访”，也是一种“云履职”。他们以
数字时代赋予的技术便利，生动
记录履职点滴，普及传播人民代
表大会制度，可圈可点。
三月，又要来了。阿拉代

表们准备好了，继续在“云平
台”上展现履职新风采。期待，
“云履职”传递“春消息”，一个
又一个。

姚丽萍

全国人大代表、上海熊猫机械（集团）有限公司采购经理李丰——

“丰凡组合”点滴记录中国式民主 “云采访”
和“云履职”

记者手记

不断开拓，不断创新！今年，大虹桥营商服务中心将迎来进一步的

升级，围绕“大虹桥的窗口、大营商的枢纽、大服务的平台”这一主旨，以

一站式集成服务平台、国际化功能、数字化体验，打造虹桥国际开发枢

纽营商服务基地。 本报记者 刘歆 摄影报道

大虹桥“窗口”升级营商服务

优化营商环境 加快推动高质量发展


